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泰国女孩穿着暴露
去拜佛被网友责骂

众所周知，在泰国
进寺庙一定要穿着得
体。但是这名泰国女子
就穿着吊带小短衣进寺
庙拜佛，还自己拍了视
频发到脸书上，引得泰
国网友热议与责骂。

雄狮攻击小狐狸时
母狮站出来保护

南非摄影师格拉汉在保
护区捕捉到令人叹为观止的
一幕：一只受伤的小狐狸逗
留在路边无法行走，遭众狮
围堵，没想到当公狮要动手
时，母狮突然跳出来吼公
狮，使小狐狸顺利逃脱。

俄母女与千斤温顺
大棕熊野餐

这只体重足足有
1300磅(约合1180斤)的大
棕熊由俄罗斯的一对夫
妇饲养。他们将被遗弃
的大棕熊捡回家后喂养
它素食，现在它已经是
一个毫无攻击性的温和
的素食动物。

里约女子监狱里
举办选美大赛

巴西里约女子监
狱 举 行 年 度 选 美 比
赛。目的是为了教化
和培养女囚自尊，她
们的妆容和造型均由
志愿者打造。

1993年，随着中国内地引进的第一部韩剧
《嫉妒》的开播，韩流文化正式登陆。韩国料
理、韩妆、韩国日用品融入中国人的生活，韩
剧、韩国电影、韩国综艺更是备受追捧，几乎
成为中国娱乐的风向标。

2006年，朴根太先生就任韩国最大的全球
生活文化企业、被誉为韩国影视娱乐航母的CJ
集团中国区总裁，他亲自感受并参与了韩流文
化在中国的推广。

11月19日，受邀为山东省省管文化企业高
层管理人员培训班作主题演讲后，朴根太接受
本报记者独家专访，透视“韩流”。

韩剧中的儒家文化

培训班上，朴根太与CJ集团中国区对外合
作部总监刁军龙一起，作了一场“创新+合作，
推动韩流文化发展的原动力”主题演讲，流利
的普通话、谦和儒雅的姿态，让记者不再担心
采访中会有“国界”阻碍。

“韩流文化不仅在中国有很大的影响力，
在整个东亚地区甚至全球亚裔社会都非常受欢
迎。”朴根太分析，其中原因之一，是亚洲文
化具有相通性。“中国和韩国地域上是邻居，
韩国文化也深受儒家思想影响，我们有着共同
的人文价值观。而韩流文化最重要的一个特点
是创新，第二是个性化，这些都符合现在年轻
人的特性。”

朴根太说，韩国政府一直非常注重文化的
建设，现任总统朴槿惠更是提出了“文化立
国”的概念，在总统就职演说中提到“每位国
民的想象力将成为文化的一部分，通过培育文
化产业引领创造经济，开创文化繁荣的时
代”。政府还特别设立了文化繁荣委员会，为
文化产业提供支持，直接向总统汇报。

“政府的支持，不断创新，以及亚洲文化
属性，都成就了‘韩流’走向全世界。”

作为“韩流”文化的生力军，韩剧上世纪
90年代初期涌入中国后，来势汹汹，迅速虏获
大批粉丝。一时间，很多中国女性都化身韩剧
迷，守着电视看韩剧成为她们主要的娱乐方
式，沉迷其中而乐此不疲。从《蓝色生死恋》
《看了又看》《人鱼小姐》《浪漫满屋》，到
《大长今》《我叫金三顺》，再到去年爆红的
《来自星星的你》，韩剧受追捧的程度，令众
多国产剧望尘莫及。

分析韩剧在中国走红的原因，朴根太认
为：“韩剧在东南亚流行至今，并不是一个偶
然现象，是观众对韩剧所蕴含的核心价值观的
肯定和认可。”

从表面上看，韩剧中所出现的美食、服饰
等时尚元素、现代的生活方式、亮丽的偶像形
象等等充满了异国情调和新鲜感，能够带来视
觉上的刺激，受到观众特别是年轻观众的喜欢
甚至追捧，甚至在中国产生了“哈韩族”这样
的词汇。

但从深层次的文化要素来看，大家真正喜
欢的是韩剧中所弘扬的真、善、美，以及充满
中国儒家思想影响的社会伦理观和家庭伦理
观。

起源于中国的孔孟儒学，在韩国历史上影
响深远。朝鲜王朝时代，儒教就被定为国教，
“仁、义、礼、智、信”的儒家思想传承了几
个世纪。这些传统思想润物细无声地融入韩剧
之中，魅力独具。《加油！金顺》中与人为善
的金顺，《人鱼小姐》中仁爱感恩的雅俐瑛，
《浪漫满屋》中单纯朴实的韩智恩，《大长
今》中乐观执着的大长今，正是因为她们身上
的传统美德而备受观众喜爱。而礼貌待人更是
韩剧生活中的基本准则，家庭成员间长幼有
序、父慈子孝，社会各种场合中礼貌周正、遵
守秩序，是每部韩剧的“标配”。

“除此之外，正义、团结等公平社会所具
有的特质也在韩剧中具有体现。这些正能量的
内涵是韩剧始终坚持的原则。”朴根太说。

善用历史元素

如果对韩剧的印象依旧停留在拥有完美的
情人、浪漫的告白和至死不渝的爱情上，那就
真的误解它了。近两年，韩剧已不再仅拥有爱
情、浪漫、喜剧、偶像这几个关键词，时代穿
越、悬疑、反应现实的都市喜剧等题材开始流
行。

“创新DNA是韩剧长盛不衰的推动力。CJ

集团这两年制作的《请回答19XX》系列、《未
生》等就是创新题材作品的代表。”朴根太介
绍，《请回答1997》是CJ集团旗下韩国tvN收费
有线台于2012年自制的火曜剧。以2012年30多岁
的主人公们聚在一起陷入1997年回忆故事而展
开，故事的绝大部分场景都发生在1997年左
右，其间不断闪回到2012年的同学会或者主人
公的小时候，展示整个故事的前因后果。

没有金光闪闪的大牌阵容，甚至连韩剧标
志性的美男美女路线都放弃了，然而，6个普通
高中生的成长日记却因复古、怀旧，而取得了
成功。跳舞毯、电子宠物、CALL机、DOS系统
电脑、卡带录像，带观众一起回到了1997年的
记忆当中。于2012年7月24日在韩国tvN有线台播
出该剧后连续九周蝉连有线电视台同时段收视
冠军。

此 后 ， 主 打 青 春 和友情 的 《 请 回 答
1994》，主打亲情和家庭的《请回答1988》相继
推出，备受观众喜爱。

“其实，历史剧一直是韩剧的强项，它能
够把一些现代的元素或者现代人的心理，加到
这个历史人物里面，让这个历史故事看起来更
加关注每个人的心理状态。不只是讲述这整个
大的历史局面或者事件，而是通过人和人之间
的爱情故事，让这个历史剧更丰富，让观众更
感兴趣。”朴根太说。

题材创新之后，历史元素也更多地出现在
各类韩剧当中。比如热播韩剧《来自星星的
你》，就通过一段绵亘四百年的传奇姻缘，在
古代与当代中往复穿梭，将古代名医许浚、写
《洪吉童传》的许筠及“望门寡”、“中山
狼”等历史典故巧妙纳入其中。

对于历史剧，朴根太颇为偏爱，自己也是
《汉武大帝》《康熙王朝》《雍正王朝》等中
国国产历史剧的剧迷。“CJ集团旗下的18个有
线电视台中，有一个中华TV，在韩国覆盖率达
到92%，全天24小时不间断播出中国资讯，已经
引进的中国历史剧、古装剧就有50多部。前段
时间中国热播的电视剧《琅琊榜》，在韩国也
几乎同步播出，收视非常火爆。”

朴根太说，中国电视剧的制作水平近两年
有了很大的提升，但是相较于韩剧，在创新上
还有些欠缺。

“在韩国，编剧很有权威，很多韩剧是编
剧负责制，CJ集团投资的剧会在故事大纲阶段
参与意见，之后就会放权给编剧，充分调动编
剧的创造力。”

然而，由于韩国的电视剧大部分采用的是
边拍边播的形式，如果收视情况不好，这部剧
就会面临停拍，因此编剧的压力非常大。在这
种边拍边播的形式下，电视剧的剧本不是一成

不变的，编剧和导演可以通过网络了解观众对
于上周所播出剧集的意见和感受，通过下一剧
集剧本的修改，来更好地迎合观众的需求，让
观众感觉到一种强烈的参与感，从而更加关注
剧情的发展。

但同时，这样的方式如果把控不好剧情的
主线，也有可能破坏整个剧本的完整性，导致
脱离剧本原来的主线太远，以至于后期无法做
到前后呼应。

公益娱乐化是发展方向

在韩国CJ集团被称作“影视帝国”，每年
制作的电视节目和电视剧量，有一万多个小
时，旗下有线频道制作的综艺节目引领着收视
热潮，《花样爷爷》《花样姐姐》《如果爱》
《我的中国星》《妈妈咪呀》《完美邂逅》等
众多节目的版权被中国电视台购入。

“如果我说《花样爷爷》和《花样姐姐》
是非常符合中国社会主旋律的节目，可能大家
会奇怪，为什么我会这样说。这两档电视节目
都是CJ拥有版权的节目，制作团队在策划阶段
就始终秉持了这样一种理念，就是当今社会对
那些付出自己的青春年华，为家庭为社会作出
无私奉献的人们，理所应当地接受来自年轻人
和关心和全社会的关爱。”朴根太说，通过年
轻人陪同爷爷们和姐姐们一同周游世界这样一
种形式和过程，观众有机会去了解他们的内心
世界，他们的喜怒哀乐，体会他们为了家庭努
力生活的状态和精神，从而给年轻一代更多的
启示。

“所以，观众一边看节目，一边会深受感
动，也会自然地将目光转到自己身边的亲人，
在当今大家整天痴迷于网络和手机交流平台的
现实中，拿出更多的时间陪陪亲人，和长辈聊
聊天，重新找回家庭的温暖。”

从这个角度来看这些节目，似乎不像综艺
节目，而更像是公益节目。

“这也恰恰是韩国娱乐节目的精髓，就是
寓教于乐，将正面的、积极的价值观通过娱乐
和喜闻乐见的形式进行传播，通过电视荧屏这
个平台，让这个社会更加充满正能量。”朴根
太表示，在韩国，综艺节目已经突破了前些年
纯娱乐的制作水平，会把很多公益的概念加到
这种娱乐节目里面。

中国综艺节目似乎总是摆脱不了“红不过
三季”的命运，朴根太认为，其根源还是创新
力的匮乏。从无到有是一种创新，从有到新也
可以说是一种创新。比如说公司开发了一个完

全崭新的综艺节目形式，也因此得到了观众的
认可和收视率的见证，但是如果从此固步自
封，不在第一季的基础上不断研究观众收视心
理的变化和竞争公司节目的话，不用说三季，
可能第二季就会遇到瓶颈，最终导致节目播出
的中断。

“CJ的娱乐传媒公司始终非常重视节目的
创新课题。”朴根太介绍，在节目的策划初期
就应该考虑到它的延展性和持续性，从而在开
始就进行相关结构的搭建、人物的选定等等问
题。并且，制作团队必须具有极强的挑战精
神。比如说CJ E&M制作的《Super Star K（我
的韩国星）》这档节目，在第一季就创造了韩
国有线电视频道中极高的收视率，可以说大获
成功。它开创了选秀节目在大型体育场馆中进
行，并同时由几万人参加的纪录。

到了第二季，就随之产生了一个问题，就
是如何去超越第一季。策划和制作团队集思广
益，充分展开头脑风暴，开发出了面向国际的
选秀形式，将选秀的范围扩大到全球，同时推
出海外版的节目。

与湖北卫视联合制作的《我的中国星》就
是一个成功案例，这样做将市场一下子放大了
若干倍，从而保证了这档节目一直播出到第五
季，仍然保持了很高的收视率。

拍中国观众喜欢的故事

上世纪90年代以前，CJ集团只是韩国最大
的食品公司，1995年，CJ跨界文化产业，涉足
影视业。如今CJ集团娱乐传媒子集团已经发展
成为一家全球化的文化企业，横跨了整个文化
产业链。而电影，是其中的重要支柱。在韩国
院线每年上映的二百多部影片中，国产电影有
一百多部，而CJ集团所投拍的电影占据韩国电
影份额的30%。

朴根太介绍，韩国电影经历了近十多年的
时间发展到现在，已经形成了一支比较独特的
力量，能够抗衡好莱坞。在2000年前后，韩国
政府修订了《电影振兴法》并成立了许多专门
机构来推动电影产业的发展，同时推出了很多
好的政策，比如给优秀电影人才予以扶持，给
海外发行的国产电影给予补助，支持国产电影
去海外参展等。

此后，韩国电影经历了一个非常快速的成
长期，拍了非常多的电影。2006年，韩国电影
的发展遭遇了一个新的问题，因为电影太赚钱
了，因为大家都喜欢看电影，市场突然井喷式
地发展，投资人特别多，电影制作团队的水平
参差不齐，导致出现了很多质量不高的影片，
韩国观众的上座率有一个下滑，给很多电影公
司造成了严重的损失。

经过了三年的冰川期后，从2008开始，韩
国电影重新又步入到正规，近两年拍了非常多
的大片。“韩国电影发展的轨迹和好莱坞不太
一样，好莱坞有一个比较成熟的市场运作机
制，但相对来讲，也带来一些负面因素，要么
是灾难，要么是救世英雄，最后都落在宣扬个
人英雄主义这一点上。但是韩国受儒家文化的
影响非常多，更加关注社会的发展和每个人心
理的状态，因此题材非常多样。”朴根太告诉
记者。

作为市场领军企业的CJ集团近两年也加大
了对于大制作的投入，制作了《鸣梁海战》
《雪国列车》等影片。“《鸣梁海战》讲述的
是韩国朝鲜时期，抗倭名将李舜臣将军凭借12
艘船，在鸣梁打败了倭寇300多艘战船的故事。
影片刻画了很多历史人物，描绘了他们之间的
关系，包括感情的纠葛，激发了韩国人的爱国
感情。这部影片在韩国的票房换算成人民币是8
亿元，约有1700万人观看了这部电影。

之后CJ再接再厉，连续投资制作了《国际
市场》和《老手》两部影片，再次取得了骄人
的票房。”

近两年，CJ集团加大了中韩合拍项目上的
努力。2013年上映《分手合约》，2015年上映
《重返20岁》，均取得了票房的成功。朴根太
坦言，这两部电影不仅在中国取得了较高的票
房，而且创造了中韩两国的电影制作团队相互
配合，最终取得佳绩的成功典范。

随着中韩两国政治和经贸关系的不断深
入，特别是两国首脑的互访，不仅是国家，两
国人民的往来也更加密切了。

这一点体现在文化产业当中，特别是电影
产业方面，就更加明显。因为韩国电影在剧本
和类型片的制作方面，中国在市场规模和资本
方面各自拥有优势，所以强强联合，取长补

短，联合制作的电影作品的成功概率是非常高
的。

“尽管如此，如果在翻拍电影的改编和拍
摄过程中，不善于发掘目标市场的观众的思维
习惯和文化特点，也很难制作出优秀的作品。
因此，从这个意义上说，翻拍电影的难度也不
小，幸运的是，我们在翻拍《分手合约》和
《重返20岁》两部作品时都邀请到了很有聪明
才智的导演和团队，就是韩国的吴基桓和台湾
的陈正道导演，他们都很善于发掘中国文化和
中国观众的喜好特点，通过很多细节打动观
众。”

朴根太表示，今后会在与中国合拍方面加
大投资力度，把更多中国观众喜欢的故事搬上
大银幕。

“我的中国梦”

采访过程中，朴根太始终坚持用普通话与
记者对话，他说，自己的中文是1984年到1989
年，在大宇集团香港支社工作时所学的。“最
初我是用英文，后来与中国内地的联系越来越
密切，我决定一定要学习普通话。”他找了一
位北京的老太太当老师，每周三次下班后学
习。“六个月后，我的听力‘开通’了，所以
我的中文水平才这么好。”朴根太并不掩饰自
己的自信。

在中国生活了30年，朴根太已经适应了在
中国的生活，也更习惯吃中餐，而他的一家也
与中国紧密地交织在了一起，太太一直陪伴他
在中国生活，已经融入了中国的生活圈；两个
儿子均毕业于北京大学，回到韩国后，一个开
起了中餐馆，一个在金融领域负责中国相关业
务。

61岁的他笑言，自己已经到了该退休的年
纪，很幸运还有机会继续工作，继续为中韩文
化交流搭建桥梁。

“CJ集团始终致力于中韩两国文化的交
流，特别是凭借我们在电影产业方面的实力，
坚持不懈地推动两国电影界的交流和合作。从
2006年起，我们着力打造了中国电影展和韩国
电影节，这两个庆典隔年分别在首尔和北京举
办，今年10月30日，在首尔开幕的中国电影节
已经是十周年了。CJ正式利用这个平台，每年
将最优秀或者票房最高的影片带给两国的电影
观众。

在最初几届电影节的展映环节，其实票房
并不是非常理想，但是我们一直没有放弃，不
断在影片的筛选和宣传方面下功夫，现在我可
以很高兴地告诉你，今年的中国电影节开幕
前，所有场次的中国电影都全部售空，最后达
到了一票难求的程度。”中国的优秀影片和票
房大片不断涌现，得到了韩国电影界和影迷的
关注，本次首尔中国电影节上展映的《捉妖
记》《大圣归来》《破风》《滚蛋吧，肿瘤
君》等十部影片获得了韩国观众的一致好评，
同时也惊叹于中国电影如此飞速的发展。

在朴根太的未来规划中，退休之后，他会
继续在中韩两国之间穿梭，为中韩两国的经济
文化交流穿针引线。不过，在退休之前，他还
有一个中国梦要完成：“CJ集团在中国已经超
过100家公司（包括19个工厂），员工14000余
人，希望在2020年，CJ集团的员工能够达到10
万人；中国区销售额超过韩国总部，这就是我
的中国梦。”

从深层次的文化要素来看，大家真正喜欢的是韩剧中所弘扬的真、善、美，以及充满中国儒家思想影响的社会伦理观

和家庭伦理观。

朴根太：“韩流文化”如何走向世界
□ 本报记者 陈巨慧

朴根太，CJ集团中国区总裁，毕业于韩国延世大学社会科学学院历史系，1980年加入韩国
大宇集团，1984年派驻大宇集团香港支社工作，1993年派驻大宇集团北京办事处，2004年任大
宇集团中国地区总裁，2006年起担任CJ集团中国区总裁，曾任中国韩国商会会长，2013年获韩
国总统表彰奖。

■ 周末人物·中国新闻名专栏

中韩合拍片《分手合约》于2013年4月
12日上映，该片由韩国导演吴基焕执导，中
国内地票房2亿元。

中韩合拍片《重返20岁》于2015年1月8
日上映，该片由台湾导演陈正道执导，中国
内地票房3 . 6亿元。
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